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QQuuii   ssoommmmeess--nnoouuss  ?? 
  
  

■ LL’’ EEccoollee  ddeess  MMiinneess  ddee  DDoouuaaii   
  

  
L’Ecole des Mines de Douai est une Grande Ecole 

d’Ingénieurs rattachée au Ministère chargé de l’Industrie.  

Elle est classée 7ème plus important budget de France en 

terme de contrat avec l’industrie. 

 
 
 
Ses actions sont centrées sur : 
 

� les formations : 
 

• la formation d’ingénieurs généralistes 

• la formation professionnelle de cadres de l’industrie et de l’administration 

• la formation de spécialisation (ingénieurs, mastères spécialisés, masters 

professionnels, masters recherche, doctorats) 

  
� la recherche et le transfert de technologies pour les entreprises 

 
� la création d’entreprises 

 
 
 
 
 

L’Ecole des Mines de Douai est membre du Groupe 

des Ecoles des Mines (GEM), composé de 7 

établissements (Albi, Alès, Douai, Nancy, Nantes, 

Paris, Saint-Étienne). 

 

Le GEM a pour objectif d’optimiser les actions des Ecoles des Mines en 

matière d’ouverture internationale, de formation et de recherche. 

 
 
 
 



 

■ LLee  ggrroouuppee  pprroojjeett  EEcchhoo--mmootteeuurr  
  
Voici l’équipe qui s’est constituée autour de ce projet :  
 
 

 

 
Denis DUQUESNE : Chef Projet 
 
« Le projet Echo-Moteur est l’occasion pour moi de concrétiser la 
créativité technique d’un groupe dans des perspectives 
environnementales et économiques. » 
 

 
 
 

 

 
Sarah DELBAR : Trésorière 
 
« Ce projet s’inscrit dans une démarche réellement scientifique : le 
fait d’informer à partir de résultats concrets a pour but de faire 
avancer la recherche. » 

 
 
 

 

 
Florent  SPRUYT : Secrétaire 
 
« Modifier un moteur afin de réduire sa consommation et sa pollution 
s’inscrit parfaitement dans le contexte actuel des problèmes 
énergétiques et environnementaux. » 
 

 
 
 

 

 
Johan DEGELDER : Webmaster et Communication 
 
« Polluer moins et consommer moins sont des enjeux importants 
 pour notre planète et je souhaite l'aider à mieux respirer. » 
 



 

 

 
Benoît DEMARLE : Chargé de Communication 
 
« Il est désormais de l’affaire de tous de réfléchir aux conséquences 
sur la planète de nos actes et de nos choix : le système Pantone 
pourrait ouvrir la voie. » 
 

 
 
 

 

 
Christopher GODEFROY : Responsable Technique 
 
« La réalisation d’un système Pantone est un beau challenge 
mécanique et la possibilité de découvrir la vérité sur ce système 
encore méconnu.» 
 

 
 
 

 

 
Julien DEVYNCK : Responsable Technique 
 
« Un objectif ciblé : l’information d’un très grand nombre de 
personnes : professionnels, scientifiques mais aussi toute une partie 
de la population. » 
 

 
 
 

 

 
Yann El ASSAD : Responsable Technique 
 
« Pouvoir participer à la réalisation et au développement de moteurs 
non polluants et utilisant d’autres énergies que le pétrole. » 
 

 
  
  
  
  
  
  
  



 

QQuuee  ffaaiissoonnss--nnoouuss  ??  
  

■ QQuu’’ eesstt--ccee  qquu’’ uunn  rrééaacctteeuurr  PPaannttoonnee  ??  
  
Le brevet du réacteur a été déposé par Paul Pantone en 1998, renseignement 

pris auprès de L’Institut National de la Protection Industrielle, nous savons que le 
brevet est désormais libre d’accès. 

 
Le réacteur, est un processeur dit « multi-carburant » qui permet la 

réutilisation des gaz d’échappement . Ce système est une micro-raffinerie ne 
nécessitant aucun apport d’énergie  extérieure. 

 
Le système se compose d’un réacteur et d’un bulleur. 
 

 

BULLEUR 

ARRIVEE DES GAZ 
D’ECHAPPEMENT 

VERS LE 
REACTEUR 

Réacteur  

Bulleur  

Gaz d’échappement 



 
Voici le cycle effectué par le fluide lors du fonct ionnement du système multi-
carburant : 
 
1) La chaleur des gaz d’échappement est utilisée pour chauffer la partie interne du 
réacteur. 
 
2) Les gaz d’échappement sont acheminés vers le bulleur dans lequel il se charge de 
vapeur d’eau et de carburant (d’où l’appellation de procédé multi-carburant). 
 
3) Le nouveau gaz obtenu est injecté dans la partie interne du réacteur, il y circule 
dans le sens opposé aux gaz d’échappement.  
 
4) En sortie du réacteur le gaz est ensuite envoyé avec une certain quantité d’air 
dans le moteur, via le carburateur. Ainsi le cycle fermé se créé. 

 
 
■ NNoottrree  ddéémmaarrcchhee 

 
Au regard du manque de clarté sur les performances du réacteur Pantone, 

notre groupe s’est constitué dans le but d’établir des résultats objectifs sur ce 
procédé.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
L’arrêt du projet est fixé à mai 2007. 

  
Dans un souci d’indépendance, nous avons créé notre propre association , 

appelée « echo-moteur  ». 
 
 
 Pour connaître l’avancé actuelle de notre démarche, vous pouvez nous 
retrouver sur notre site : http://www.echo-moteur.fr 

 
 



 

■ NNooss  tteessttss  
  
Deuxième phase du projet, les tests réalisés sur le réacteur est le point d’orgue de 
notre démarche. 
 
Souhaitant réaliser une étude objective et complète , nous travaillons avec un 
Centre de Recherche en Automobile, le CRITT M2A. Cet organisme homologué  
travaille pour les grands groupes automobiles et il est apte à publier nos recherches. 
 
Voici quelques photos du réacteur monté sur la voiture et du banc d’essais sur 
lesquels nous avons placé le système afin de réaliser nos tests. 

  

    

    
  

  
  
  
  
  

  
  
  
  
  
  



 

AAvveecc  qquuii   ttrraavvaaii ll lloonnss--nnoouuss  ??  
  

■ EECCOOLLEE  DDEESS  MMIINNEESS  DDEE  DDOOUUAAII  
  

L’Ecole des Mines de Douai est l’entité structurant 
notre projet. L’Ecole nous apporte son expérience de 
gestion de projet et également le soutien de ses 
infrastructures (laboratoires de recherches, locaux,…) et 
de ses enseignants-chercheurs. Elle nous appuie dans 
nos démarches et dans nos relations avec les entités 
extérieures.  
  
  

■ CCRRIITTTTMM22AA  
  

Le CRITTM2A, situé à Bruay-la-Buissière (Nord - Pas-
de-Calais), permet aux équipementiers d’accéder aux moyens 
lourds de recherche et de développement nécessaires à la 
prise en compte complète des besoins des grands 
constructeurs en matière de vibro-acoustique, de mécanique 
moteur et de calcul-simulation. 
 

Le CRITTM2A met à notre disposition l’ensemble de son infrastructure et de 
ses compétences, afin que nous puissions réaliser les tests dans des conditions 
optimales, dans le souci d’une objectivité et d’une transparence totale.  

  
  
■ VVEEOOLLIIAA  EEAAUU  
 

VEOLIA EAU est une entreprise spécialiste de la gestion 
des services d'eau et d'assainissement pour les collectivités 
publiques et les industriels. Elle met en œuvre, partout dans le 
monde, des solutions spécifiques, adaptées à chaque contexte 
local. 

 
Son expertise repose, d'une part, sur la maîtrise depuis plus de 150 ans de la 

gestion déléguée des services d'eau et d'assainissement, et, d'autre part, sur 
l'expertise de ses équipes de recherche et développement et de sa filiale VEOLIA 
EAU Solutions & Technologies qui développent en permanence des techniques 
d'analyse, de traitement, d'assainissement et de recyclage qui couvrent le cycle 
complet de l'eau. 
 
VEOLIA EAU est l’un des partenaires financier du projet. 
 



 

■ UU..EE..FF  ((UUnniioonn  EEccoollooggiiqquuee  ddee  FFlleerrss))  

    
L’UEF est une association implantée à Flers en 

Escrebieux (Nord - Pas-de-Calais) qui a pour objectif de 
sensibiliser la population aux problèmes environnementaux 
par la réalisation de conférence à thème ou d’atelier destiné 
au public.  

 
 

L’association va mettre à notre disposition ses relations et surtout sa longue 
expérience en matière de communication afin que nous puissions diffuser nos 
résultats et notre démarche. 

 
 
 
 

■ CC..AA..HH..CC  ((CCoommmmuunnaauuttéé  dd’’AAgggglloomméérraattiioonn  dd’’HHéénniinn--CCaarrvviinn))  
  

 
 

La C.A.H.C est un Etablissement Public de Coopération Intercommunales 
(E.P.C.I) regroupant 14 communes du Bassin Minier (région Nord - Pas-de-Calais). 
Cette collectivité regroupe ainsi un ensemble de prés de 130.000 habitants. 

 
Nous travaillons avec les deux organes de presse de la C.A.H.C avec lesquels 

nous allons réaliser : 
 

- un article dans DiverCité : journal mensuel imprimé à 49.000 exemplaires et 
diffusé dans les foyers des 14 communes. 
 
- un reportage sur la chaîne ILTV : diffusée sur le câble et sur Internet 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

■ DD..TT..EE  ((DDoouuaaii  TTeecchhnnooppôôllee  EEnnvviirroonnnneemmeenntt)) 

 
Partant du constat que Douai possède de nombreux acteurs 

dans le domaine de l’Environnement (institutionnels, Organismes de 
formation, Eco-entreprises), DTE, association type loi 1901, a été 
fondée dans le but de développer le Douaisis en tant que pôle de 
compétences dans ce domaine. 

L’association concrétise clairement la mise en réseau de tous 
les partenaires complémentaires dans le secteur de l’environnement. 

 
D.T.E est l’un des partenaires financiers du projet, l’association nous soutient 
également dans notre démarche de communication. 

 
 
 

■ LLaa  mmuunniicciippaalliittéé  ddee  FFlleerrss  eenn  EEssccrreebbiieeuuxx 

 
Flers en Escrebieux, commune du Nord de la France, est 
située dans le Douaisis (plus précisément dans le canton 
Douai Nord/Est). Cette ville dirigée bénéficie d'une excellente 
situation géographique, tout en profitant de l'essor 
économique de l'agglomération douaisienne. 
 

La municipalité de Flers en Escrebieux est l’un de nos partenaires financiers.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

LL’’ oorr iiggiinnaall ii ttéé  ddee  nnoottrree  pprroojjeett  
  

De nombreuses personnes en France fabriquent, utilisent ou même 
commercialisent le système que nous étudions. Il y a déjà eu des reportages réalisés 
dans les médias mais aucun reportage n’a traité d’une démarche véritablement 
scientifique.  
 

En quoi sommes différents des autres ? 
 
L’objectivité de notre démarche rigoureuse rend notre projet innovant et 

unique. Ce que nous faisons correspond en effet à une démarche d’ingénieur , qui 
se veut critique  et scientifique . Nous étudions le système sans a priori sur ses 
performances. 
Nous nous appuyons sur des faits et des résultats chiffrés pour déterminer si oui ou 
non le système fonctionne. 

 
Pour cela, nous travaillons avec un Centre de Recherche capable de garantir 

la véracité de nos propos. 
 
Nous nous sommes également entourés d’un partenaire industriel reconnu : 

VEOLIA EAU, d’autres entités œuvrant dans le domaine de l’environnement et des 
administrations publiques. 
 

En résumé, pourquoi pourrions nous vous intéresser pour la réalisation d’un 
reportage ? 

- Notre projet est un projet encadré par une Ecole d’Ingénieur 

- Nous travaillons avec un Centre de Recherche homologué 

- C’est la première étude véritablement sérieuse sur le réacteur 

Pantone 

- De nombreuses personnes s’intéressent aux performances du 

système et attendent des résultats 

  
  
  
  
  
  
  



 

CCOOMMMMUUNNII QQUUEE  DDEE  PPRREESSSSEE  
  
  
  
  

Aujourd’hui, l’activité humaine et notamment l’utilisation des énergies fossiles 
continue de ravager notre planète. Il est désormais de l’affaire de tous de prendre 
conscience des conséquences à long terme de nos actions et de nos choix. 
 
 C’est pourquoi, dans le cadre de leur scolarité à l’Ecole des Mines de Douai, 
un groupe de huit élèves-ingénieurs a décidé de s’engager dans un projet 
s’inscrivant dans la politique actuelle de réduction de consommation 
d’hydrocarbures. 
 Le projet « echo-moteur » s’intéresse au procédé multi carburant appelé 
réacteur Pantone. Adapté sur une voiture, il permettrait de consommer et de polluer 
moins grâce à un mélange eau/carburant. Ce procédé soulève de nombreuses 
interrogations auxquelles ces élèves ont choisi de répondre. 
 
 Dans cette perspective, le projet echo-moteur travaille en partenariat avec un 
centre de recherche automobile : le CRITT M2A, avec lequel il va réaliser et tester 
son propre prototype. 

Echo-moteur peut aussi compter sur le concours d’un industriel : VEOLIA 
EAU ; et d’administrations publiques à savoir la Communauté d’Agglomération 
d’Hénin Carvin (C.A.H.C) et la Mairie de Flers en Escrebieux. 

Le projet est également soutenu par des associations : l’Union Ecologique de 
Flers (U.E.F) et Douai Technopôle Environnement (D.T.E). 
 
 Ce projet débuté en septembre 2006, se conclura en mai 2007 avec la 
publication dans les médias des résultats des tests obtenus par l’équipe echo-
moteur. 

 
Les membres du projet echo-moteur 

  
CCoonnttaacctt  CCoommmmuunniiccaattiioonn  ::  MMrr  BBeennooîîtt  DDEEMMAARRLLEE  ––  0066..0077..5599..4477..4499  

eecchhoo--mmootteeuurr@@mmiinneessddeeddoouuaaii..ffrr  
wwwwww..eecchhoo--mmootteeuurr..ffrr  


